



Nombre de alumnos: Brenda Jaquelin Velázquez Salas

Nombre del profesor: María Cecilia Zamorano.

Nombre del trabajo: formato de tesis.

Materia: Seminario de tesis.

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 8vo. Cuatrimestre

Grupo: B

Comitán de Domínguez Chiapas a 11 de Febrero de 2022.



SECRETARÍA
DE EDUCACIÓN
GOBIERNO DE CHIAPAS

SECRETARIA DE EDUCACION
SUBSECRETARIA DE EDUCACION ESTATAL
DIRECCION DE EDUCACION SUPERIOR



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

CLAVE: 07PSU0075W

TESIS PROFESIONAL

“Las secuelas que dejó el COVID-19 en los
trabajadores de enfermería del hospital María Ignacia
Gandulfo en el servicio de urgencias Enero-junio 2022”.

Para obtener el título profesional de:

Licenciado en enfermería

PRESENTADO POR:

Brenda Jaquelin Velázquez Salas

Mayra Jeannette Ramírez Santiago

ASESOR DE TESIS:

María Cecilia Zamorano Rodríguez

Comitán de Domínguez, Chiapas; JUNIO 2022.

INTRODUCCION

La enfermería ha sido y es una de las profesiones mas valoradas por la sociedad mexicana, es un campo del conocimiento imprescindible pues la salud no podría existir, como la conocemos, enfermería. Si siempre ha sido así, en tiempos de riesgo, incertidumbre y desasosiego, su labor se hace mas evidente y fundamental. Nuestro país, y el mundo entero, están atravesando una crisis de salud provocada por la COVID-19, en la cual los profesionales de enfermería están en el primer frente de esta ya larguísima batalla, y lo han hecho de manera comprometida, valiente y generosa. Durante esta pandemia, en los momentos mas difíciles, las y los enfermeros de México han brindado consuelo, confianza y compañía. Han mostrado su sincera identidad y su mas bondadoso rostro; nos han enseñado su fortaleza y su amor por su profesión. Y lo han hecho sabiendo que se les puede ir la vida en ello. El COVID-19 es la enfermedad causada por el nuevo coronavirus conocido como SARS-CoV-2. La OMS tuvo noticia por primera vez de la existencia de este nuevo virus el 31 de diciembre de 2019, al ser informada de un grupo de casos de neumonía vírica que se habían declarado en Wuhan (república popular china).

La pandemia SARS-CoV2 (COVID-19) ha representado la peor pesadilla para muchas familias que han perdido a un ser querido y para los pacientes que han sobrevivido, pero presentan déficits importantes debido a la enfermedad. Pero además ha sido una catástrofe sobre el sistema sanitario, especialmente en el ámbito de la medicina respiratoria e intensiva, volcando todos los recursos necesarios para reducir la mortalidad asociada. Con todo ello, las secuelas y consecuencias del COVID-19 son múltiples y engloban diferentes aspectos físicos, emocionales, organizativos y económicos, que van a requerir un abordaje multidisciplinar, transversal y colaborativo, con mucha carga de motivación, voluntarismo y optimización de recursos ante la inminente crisis financiera.

La OMS define que la enfermería abarca la atención autónoma y en colaboración dispensada a personas a todas las edades, familia, grupos y comunidades, enfermos o no y en todas circunstancias. Comprende la promoción de la salud, la prevención de enfermedades y la atención dispensada a enfermos, discapacitados y a personas en situación terminal. Las enfermeras y enfermeros son los responsables de la prestación de los servicios del cuidado y desempeñan una función importante en atención centrada al paciente. En muchos países son líderes o actores claves en los equipos de salud multiprofesional e interdisciplinario, incluso si se indaga mas hay de las grandes ciudades, el personal de enfermería hace papeles de médicos, trabajadores sociales, paramédicos etcéteras.

Esta tesis consta de cuatro capítulos en el cual se describe todo lo relacionado a las secuelas del COVID-19, en el primer capítulo consta del por qué sobre el interés de este tema y como este afecto en la salud del personal de enfermería en el área de urgencias, asimismo se plasmaron los objetivos, el planteamiento del problema y la hipótesis, en el segundo capítulo se describe los antecedentes históricos, algunos conceptos importantes, la epidemiología, los signos y síntomas, el diagnóstico, tratamiento, prevención y por ultimo los cuidados de enfermería, el capítulo tres habla de la metodología de la investigación en el cual abarco el diseño, el tipo de estudio, universo y muestra, tipo de muestreo, materia y métodos, criterios de inclusión, criterios de exclusión, criterios de eliminación, el plan de análisis, aspectos éticos, normas, leyes y reglamentos de la institución, en el último capítulo se realizó el análisis y graficación de los resultados, la conclusión, recomendaciones, referencias bibliográficas y anexos. Por lo que esperamos que al leer esta tesis sea de agrado y de interés para futuras investigaciones.

JUSTIFICACIÓN

El presente estudio es realizado debido a que se ha visto un deterioro significativo en el desempeño laboral del personal de enfermería y los motivos han sido objetos de investigación como ya se ha mencionado en párrafos anteriores las secuelas que dejó la COVID-19 en los trabajadores de enfermería del hospital María Ignacia Gandulfo en el servicio de urgencias. Este padecimiento hoy en día puede ser uno de los causantes del descenso de la calidad y calidez en el cuidado de enfermería.

El tema surgió debido a que el hospital general María Ignacia Gandulfo es uno de los hospitales más concurridos y saturados, ya que los habitantes de comunidades aledañas acuden a ese establecimiento para atender sus dolencias y patologías.

En el área de urgencias acudían las personas que presentaban signos y síntomas de mayor gravedad del COVID-19 a consecuencia de esto el servicio era el más propenso en contagiarse de dicho virus, por lo tanto, al contraerlo el personal de enfermería tuvo que experimentar las secuelas tanto en el ámbito personal como en el laboral.

Es de suma importancia también reflexionar sobre los riesgos a los que día a día se enfrenta el personal de enfermería en el ámbito laboral, donde ha predominado el miedo y la carencia de insumos terapéuticos y no terapéuticos como el equipo de protección personal, el estrés, las cargas emocionales, el cansancio, el aislamiento sin convivencia familiar, las agresiones al personal de salud, las manifestaciones para protestar por sus derechos.

Es un requisito para la terminación de la licenciatura de enfermería general ya que servirá para obtener el título.

OBJETIVOS

General:

- Encontrar los factores que condicionan la atención de calidad en los cuidados de enfermería en el hospital María Ignacia Gandulfo, y por consiguiente investigar las secuelas que dejó la COVID-19 en los profesionales de enfermería.

Específico:

- Determinar que genero se ve más afectado antes las secuelas de la COVID-19.
- Identificar los principales factores que determinan las secuelas de la COVID-19.
- Conocer el número de enfermero afectados por esta patología.

BIBLIOGRAFÍA:

Universidad del Sureste. (UDS). (2022). **Antología de Seminario de tesis**, PDF. Recuperado de plataforma digital UDS, el 11 de Febrero de 2022.